
Edouard DANIEL      Le Mans, le 12 décembre 2023 

LE MANS 

 

 

Objet : avis à la Consultation du public relative au projet d’arrêté cadre préfectoral relatif à la 

préservation de la ressource en eau en période de sécheresse 

Lieu : Département de la Sarthe 

 

Bonjour, 

J’ai parcouru avec attention m’arrêté préfectoral en objet. 

J’ai été choqué par la lecture du tableau de l’annexe 1, page 3/6. En effet on y lit que l’arrosage des 

greens est autorisé en période « crise ». Le débit annoncé, de 350 m3 par semaine pour un 9 trous, 

est exorbitant. Cela donne 700 m3/semaine pour un 18 trous. Ce volume de 700 m3 par semaine 

correspond environ au volume d’eau annuel d’une petite exploitation maraichère qui nourrit une 

50aine de famille à l’année. 

Je vous propose donc de modifier l’annexe 1 et d’interdire purement et simplement l’arrosage des 

greens en période de crise.  Il est peu probable que la situation hydrique du département s’améliore 

dans les années qui viennent (cf le texte d’accord de conclusion de la COP28 sorti ce jour. Ne le 

cherchez pas, il n’y a pas d’accord). 

La situation n’allant pas s’améliorer prenons dès à présent les bonnes décisions de priorisation des 

usages de l’eau. 

Quid des exploitants et exploitantes de terrains de golf et de leurs intérêts économiques ? 

Il est urgent d’anticiper les changements inhérents à leur profession dans un futur proche. Je ne parle 

pas ici d’une gestion « raisonnée » de la ressource en eau pour ces exploitant(e)s. Je pense qu’il faut 

dès à présent  les accompagner vers une reconversion. 

Rendre possible l’arrosage des greens contribue à empêcher cette nécessaire, et inévitable, 

reconversion. 

Je vous remercie par avance pour l’intérêt que vous porterez à mon avis. 

 

        Edouard DANIEL 

 

PS : je suis passé par hasard sur cette consultation du public, cependant, je pense que si d’autres citoyens ou 

citoyennes de la majorité silencieuse qui n’ont pas d’intérêt économique dans la balance étaient passés par 

hasard sur le site internet de la préfecture, avaient pris le temps de lire l’arrêté et avaient pris le temps 

d’émettre un avis il est fort probable qu’ils seraient proche de celui-ci qui me semble être du bon sens. 


